

### **PIL firma nuevos acuerdos, los productores se resisten**

Al conocer que algunos de sus afiliados estaban ingresando para suscribir los nuevos acuerdos, los productores de leche instalaron una vigilia en puertas de la planta para impedir que otros concurren.

“Han estado (los de la planta) esta mañana en las provincias y el campo amenazando y chantajeando a los productores, de que si no firman, no van a recibirles la leche el lunes por la mañana. Con esos términos, la industria está atropellando los acuerdos y la ley”, denunció ayer el dirigente de los lecheros, Jhasmany Medrano.

Señaló que la industria de forma arbitraria estableció el recorte de los volúmenes y la reducción del precio de la leche que acopia, cuando por el acuerdo firmado con el Gobierno señala que estos temas sólo los puede definir el Gobierno y en consenso con las otras dos partes.

Además, el dirigente remarcó que la PIL esta presionando para la firma de los nuevos acuerdos en estos días, conociendo que hay una reunión acordada con el Gobierno este lunes para tratar precisamente esos temas, y que el Gobierno ha comprometido realizar todas las acciones para resolver el tema de la leche en polvo estocada.

Medrano ratificó que aceptar las nuevas condiciones de la planta, en cuanto a esos volúmenes y precios, es liquidar el sector lechero. “Esas condiciones ya son lapidarias para los productores lecheros”, insistió Medrano al señalar que por eso acudieron ante el Gobierno una vez más para que haga de mediador.

El dirigente admitió que alrededor de 20 productores acudieron a la planta para firmar los nuevos acuerdos, pero atribuyó esa situación al temor a que el lunes no se les reciba la leche y la necesidad de vender su producto ante las obligaciones económicas que tienen.

Señaló que pedirán el lunes en la reunión la nulidad de esos acuerdos e internamente, verán algunas medidas contra esos afiliados que decidieron no acatar lo acordado por todos los productores.

PIL Andina, en la carta enviada a cada uno de los productores, los invita a firmar un acuerdo bajo la nueva política de acopio, con un precio de 2,80 bolivianos el litro y el excedente a 1,40 bolivianos y, en caso de no asistir, “solicitamos se abstenga de entregar su producción a nuestra empresa”.

#### **“Es la mejor alternativa”**

El jefe del departamento de Agropecuaria de PIL Andina, Sergio Cassab, aseguró que los representantes de la empresa estarán presentes en la reunión del lunes con el Gobierno y los productores, y en la misma ratificarán esta nueva política definida.

Señaló que, debido a la situación crítica de la empresa, no hay otra alternativa para mantener la empresa y al sector.

Dijo que se intentó negociar con las organizaciones pero, ante su oposición, se decidió realizar negociaciones directas con cada productor y es así que ya se tienen más de 150 nuevos acuerdos firmados y esperan concretar otros en el curso de hoy.

“Nuestra intención era negociar con Cochabamba, porque ya cerramos acuerdos con La Paz la anterior semana. Convocamos a una reunión el pasado lunes, nos confirmaron, pero no vinieron. Ayer estábamos negociando con los dirigentes, pero se retiraron, entonces se decidió de negociar con cada productor”, dijo.

Señaló que el nuevo acuerdo establece reducir en 11 por ciento el cupo que tiene y bajar el precio base de la leche a 3 bolivianos, con bonificaciones de acuerdo a la calidad de la leche y el precio del excedente se mantiene en Bs 1,40 revisable cada 6 meses.

## **Nueva política de la PIL**

Como una nueva política de acopio de la leche, PIL Andina SA propuso en días pasados reducir la compra de leche en 40 por ciento, de 325 mil litros al día a 193 mil, a un precio promedio de 2,80 bolivianos el litro

Esta nueva política entraría en vigencia este lunes e incluye la opción de entregar 72 mil litros más al día, pero a 1,40 bolivianos, además de negociar la entrega de leche los días domingos también a 1,40 bolivianos.

Hasta abril, los productores entregaban 325 mil litros de leche al día, a 3,70 bolivianos el litro de lunes a domingo. Tras un convenio suscrito ese mismo mes y que estaría vigente hasta octubre próximo, se acordó la entrega de 275 mil litros al día a 3,70 bolivianos, pero sólo de lunes a sábado y 45 mil litros excedentes a 1,40 bolivianos el litro.

En conferencia de prensa, el gerente administrativo y de finanzas de PIL Andina SA, Daniel Aguilar, sostuvo el viernes que durante la jornada se intentó dialogar con la dirigencia de los productores de Cochabamba, pero que no se logró ningún acuerdo.

## **Municipios afectados por sequía sin recursos pese a emisión de 12 decretos**

A un mes de la promulgación del paquete de 12 decretos para enfrentar los efectos de la sequía y aumentar la producción agrícola en el país, varios municipios cruceños aún no recibieron recursos de los 48 millones de bolivianos destinados para paliar la emergencia.

El alcalde del municipio de Pailón, Marcial Cruz, informó ayer que esa zona, dedicada en gran parte a la ganadería, aún lleva adelante un cronograma de actividades y elaboración de proyectos productivos, en coordinación con el Ministerio de Defensa y el Ministerio de Desarrollo Rural y Tierra, pues todavía no recibió ningún desembolso de recursos a pesar de la declaratoria de desastre municipal.

Cruz aseguró que, durante la última campaña de invierno, en Pailón se perdió el 85 por ciento de la producción agrícola que consta, sobre todo, de cultivos como el trigo, maíz y sorgo.

Esto hizo que el municipio vea afectada incluso su seguridad alimentaria, por lo que tomarán medidas para el próximo año destinando recursos para este tipo de fenómenos climáticos.

Por su parte, el alcalde de Okinawa, Raúl Condori, dijo que ese municipio, ubicado a 100 kilómetros de la capital cruceña, aún está reuniendo la documentación necesaria para declararse en desastre y acceder a los recursos destinados para combatir la sequía.

Condori dijo que en ese municipio, que se dedica a la producción de trigo, se reportó que el 70 por ciento de la superficie cultivada sufrió afectaciones por la sequía.

“Ya es inútil pensar en salvar sembradíos, todo el daño se ocasionó en los tres meses anteriores. Ahora llovió pero ya estaba todo perdido”, añadió, a tiempo de precisar que ese 70 por ciento equivale a unos 4 millones de dólares en pérdidas económicas para los agricultores.

Por su parte, la alcaldesa de San Juan, Blanca Salvatierra, informó que ese municipio, principalmente dedicado al cultivo de soya y arroz, registra pérdidas importantes por la sequía y por los incendios forestales que, incluso, afectaron a las viviendas de los comunarios.

Agregó que todavía no recibieron recursos económicos y que se encuentran en etapa de levantamiento de datos para cuantificar las pérdidas, en coordinación con la Asociación de Municipio de Santa Cruz (Amdecruz). Indicó que el presupuesto que destina San Juan a este tipo de inclemencias es de solamente 50.000 bolivianos.

## **INE reporta que inflación llegó a 0,13% en agosto**

El Índice de Precios al Consumidor (IPC) registró en agosto variación porcentual positiva de 0,13 por ciento respecto al índice del pasado mes (menor a la registrada en 2015 con variación positiva de 0,20 por ciento); la variación acumulada a agosto llegó a 2,44 por ciento y la variación a 12 meses, a 3,49 por ciento, reportó ayer el Instituto Nacional de Estadística (INE).

La variación positiva de 0,13 por ciento se explica por la variación porcentual positiva en las siguientes ciudades: La Paz 0,72 por ciento, Sucre 0,39 por ciento, Cobija 0,30 por ciento, Santa Cruz 0,26 por ciento y Oruro 0,17 por ciento.

La variación positiva se debió principalmente al incremento de los precios en las divisiones de Vivienda y Servicios básicos con 0,47 por ciento e incidencia positiva de 0,05 por ciento y Muebles, Bienes y Servicios Domésticos con 0,64 por ciento e incidencia positiva de 0,05 por ciento.

Los precios de la carne de pollo y de la papa presentaron mayor incidencia positiva en agosto.

El Gobierno proyecta una inflación anual de 5,3 por ciento en el Presupuesto General del Estado 2016, cerca de dos puntos porcentuales más de lo previsto para 2015, que fue de 3,5 por ciento.

Página Siete

## **San Buenaventura, el sueño de 60 años se consolidará en 2021**

Después de seis décadas, en las cuales sólo fue un proyecto anhelado, la pasada semana se puso en marcha la primera zafra comercial del ingenio de la Empresa Azucarera San Buenaventura (EASBA). La factoría, no obstante, si bien da sus "primeros pasos", trabajará a toda su capacidad después del año 2020.

"Inicialmente abasteceremos a los mercados de La Paz y El Alto; nuestra prioridad es llegar a esos mercados", expresó el gerente de la compañía, Ramiro Lizondo.

Asimismo, indicó que su expectativa es moler 78.000 toneladas de caña durante esta primera zafra, que durará 21 días. Se espera obtener 140 mil quintales de azúcar y un millón de litros de alcohol con aquella materia prima. "A este momento tenemos 13.000 quintales en cuatro días de operación, y tenemos 425 mil litros de alcohol producidos. Gradualmente subimos la potencia de la planta hasta alcanzar su óptimo, que esperamos alcanzarlo la próxima semana", indicó el ejecutivo.

En relación con la capacidad de producción de la factoría, Lizondo explicó: "Tenemos previsto alcanzar la capacidad completa del ingenio en los próximos años, entre el año 2021 y 2023. El proceso de la caña es largo; en Santa Cruz han necesitado muchos años para alcanzar el desarrollo que tiene".

El alcalde de San Buenaventura, Javier Delgado, reconoció que no se produce aún la cantidad de caña necesaria para abastecer al ingenio. "Ahora, lamentablemente, no tenemos el suficiente producto para encargar la zafra en la etapa comercial, que debería durar cinco meses; ahora vamos a trabajar medio mes", afirmó.

Por otro lado, Delgado indicó que hay algunas limitaciones que no les permiten avanzar en el cultivo. "En 1991, en el gobierno de Jaime Paz Zamora, se ha declarado a la provincia Iturrealde como área de reserva forestal permanente. Esta limitación nos ha quitado la posibilidad de poder avanzar en el cultivo. Se está trabajando en la abrogación de esta normativa", sostuvo.

En cuanto al monto que reciben los productores de caña, el gerente de EASBA indicó que pagan 14 dólares por la tonelada de "caña parada". La empresa estatal se encarga del desplazamiento y del tratamiento para cortar y transportar la planta.

## **Producción de energía**

EASBA tiene un convenio con la Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) para que la energía que produzca la planta se inyecte al sistema nacional. "El ingenio cuenta con dos generadores, cada uno de 14 MW y tenemos contrato para inyectar 13 MW para inyectar energía al sistema nacional", indicó Eduardo Paz, gerente de la firma eléctrica.

"En periodo de zafra, que dura 120 a 180 días, va a aportar 13 MW al sistema nacional. Para que tengan una idea, la demanda de Rurrenabaque, San Buenaventura e Ixiamas sólo llega a 3 MW, el restante se irá al sistema instrumentado nacional para abastecer al resto del país", puntualizó Paz.

Además, este ingenio tiene prevista la generación de bagazo hidrolizado, que sirve como alimento para el ganado y como fertilizante. "Esta planta cumple con todos los estándares de

claridad, además de ser muy amigable con el medioambiente. El bagazo que se bota y quema, ahora será utilizado para la generación de energía; entonces, los residuos sólidos van a ser mínimos. No se va a contaminar y vamos a tener subproductos de calidad”, remarcó el Alcalde de San Buenaventura.

En julio se conoció que la producción del ingenio (azúcar, alcohol y bagazo hidrolizado) tendrá que salir al mercado mediante pontones que deberán cruzar el río Beni. "Deberá hacerse de esta forma durante por lo menos los próximos tres años, ya que los proyectos de construcción de un puente que cruce el mencionado río y de la carretera Ixiamas-San Buenaventura estarán listos sólo en ese lapso”, reveló en una entrevista Lizondo.

El presidente Evo Morales, quien asistió al acto especial que se organizó el lunes por el inicio de la actividad productiva, declaró lo siguiente: "Treinta, cuarenta, cincuenta años de espera. Antes, los informes técnicos decían que la caña del norte paceño no servía, no era apta para la industria de azúcar; ahora nuestros científicos, nuestros expertos, dijeron que es la mejor caña que tenemos en Bolivia. En nuestra gestión decidimos cumplir con uno de los proyectos más ansiados del departamento de La Paz, que era la industria de azúcar conocida como San Buenaventura”